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La Legislatura se
 lleva los billetes
Por Javier Boher

Ingresos Brutos en el medio 
del debate entre privados y 
gobernadores

Bullrich y Caputo blindan 
a Cornet (desactivan 
berrinche Lemoine)

SEGURIDAD

Por Yanina Soria 

E
l intendente de 
Vi l l a  A l l e n d e , 
Pablo  Cornet , 
consiguió que 

la ministra de Seguridad 
de la Nación, Patricia 
Bullrich, y el asesor pre-
sidencial estrella, San-
tiago Caputo, le avalaran 
el proyecto de seguridad 
que impulsa para su ciu-
dad, y que tanto le criticó 
la diputada l ibertaria 
Lilia Lemoine. 

Si bien no necesita au-
torización nacional para 
ejecutar el plan que, como 
punto sobresaliente y po-
lémico, establece el cierre 
preventivo nocturno de 
algunas calles secundarias 
de la ciudad, el respaldo 
político conseguido (con 
foto incluida) es el blindaje 
que necesitaba para reto-
mar la idea -postergada 
hasta marzo- con mayor 
fuerza. 

(Sigue en página 3)

Suoem: la 
paritaria 
entra en 
tiempo de 
descuento
Por Felipe Osman

E
n la superficie, nada 
parece haber cambiado 
demasiado desde que 

el Suoem arrió las banderas y 
avisó a sus representados que 
levantaba todas las asambleas 
y volvía a la mesa de negocia-
ción. En rigor, ese segundo 
capítulo del reclamo ya se 
había desdibujado, mitad por 
el receso, mitad porque el 
propio municipio lo fi nanció, 
pagando horas extra (horas 
módulo) en simultáneo a la 
realización de las asambleas.

Desde entonces no hubo 
novedades en lo estrictamente 
vinculado a la paritaria muni-
cipal. Al menos hasta ayer.

Según informaron a Alfi l 
altas fuentes municipales, la 
negociación con el gremio 
viene dándose en buenos tér-
minos, aunque las posiciones 
siguen distantes. El Suoem 
pretende que la paritaria se 
negocie, indefectiblemente, 
por encima de la inflación. 
Y que la actual negociación 
cubra el primer trimestre 
del año.

(Sigue en página 4)

El Gobierno entra en cuenta regresiva por 
suspensión de las Paso y Ficha Limpia
Por Gabriel Silva

E
l Gobierno nacional entró 
en una compleja cuenta 
regresiva en el Congreso 

para conseguir, en sesiones 
extraordinarias, la suspensión 
de las Paso y la sanción de Fi-
cha Limpia. Ayer hubo nuevas 
conversaciones entre dirigentes 
libertarios con peso dentro de 
la Cámara baja y aquellos que 
integran los bloques dialoguis-

tas para tratar de llegar a un 
entendimiento y que mañana 
se dé a conocer la convocatoria 
para que el martes próximo haya 
dictamen para suspender las 
Primarias.

Sin embargo, algunos creen 
que las negociaciones están 
empantanadas y el deadline 
entró en fase crítica para que los 
libertarios consigan su objetivo 
de máxima que es suspender las 
Paso este 2025.

“Hay cautela y optimismo, 
nosotros queríamos ir por la 
eliminación de las Paso, pero 
no vamos a llegar. Con lo cual se 
tendrá que ir por la suspensión”, 
reconoció a Alfi l una fuente del 
bloque libertario que lidera el 
cordobés Gabriel Bornoroni. Y 
agregó que, trabadas las nego-
ciaciones con los dialoguistas, 
puede haber un entendimiento 
con el kirchnerismo.

(Sigue en página 6)

RIO CUARTO

Patricia Bullrich, 
Pablo Cornet y 

Santiago Caputo.

UCR insiste en reclamo 
por “impuestazo” 
(Defensoría en la ecuación)
Por Julieta Fernández

L
a UCR Río Cuarto endureció el reclamo por el “impuestazo” en 
los tributos municipales. Esta vez, sumando a la Defensoría del 
Pueblo a la ecuación. Los presidentes de los tres circuitos del 

partido (Marcos Curletto, Martín Carranza y Rita Farías) presentaron 
un documento dirigido al defensor del Pueblo, Daniel Frangie “Nos 
dirigimos respetuosamente a esta Defensoría con el objetivo de plan-
tear nuestra preocupación de manera formal en representación de los 
vecinos y contribuyentes de la ciudad, quienes hemos sido gravemente 
afectados por el aumento desmedido e injustifi cado de las tasas mu-
nicipales dispuesto por el Ejecutivo local para el período 2025”, reza el 
encabezado de la nota.

(Sigue en página 9)
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Enroque corto
Spaccesi vs. partido cordobés

E
l informante libertario llamó al periodista, 
al que segundos atrás le había compartido 
la última publicación en redes de Agustín 

Spaccesi.
Informante: Amigo, vea lo que le mando… 
Periodista: A ver… ¿Qué es esto?
I.: Agustín señala, en la publicación que ad-

junta de Infobae, que Córdoba está en el podio 
de las provincias que más impuestos cobran a 
las operaciones financieras. Y atento, porque 
Spaccesi está hablando dentro de su campo de ex-
pertiz, que es el mundo de las finanzas… Después 
remarca que esto implica menos ahorro, menos 
inversión, menos empleo y menos consumo, e 
insta al Gobierno Provincial a bajar la presión 
impositiva de manera urgente.

P.: Le adelanto, los ex Juntos por el Cambio le 
van a decir que se sube al reclamo a destiempo…

I.: Los ex Juntos por el Cambio no pueden 
hablar. Salen a quejarse ahora, después de que 
todos votaron el Presupuesto. La gente no es 
tonta… ellos votaron el impuestazo del que ahora 
se quieren despegar. No les da la cara… Nosotros 
siempre estuvimos y estaremos del mismo lado 
de la mecha: reclamando la baja de impuestos. 

Las nuevas bicis eléctricas 

L
a Municipalidad de Córdoba mostró las 
nuevas bicis eléctricas que se suman a la 
Guardia Urbana. 

Periodista: ¿Bicicletas?
Informante: Así es. Lo anunció el secretario 

de Gobierno, Rodrigo Fernández. Comenzó ya 
el patrullaje con bicicletas eléctricas adquiridas 
por el Ente Metropolitano, muy buena noticia.  

P.: Le firmo que en 3,2,1 tiene a la oposición 
observando esa compra.

I.: Tranquilos. Todo en regla, como siempre. 

 

Macri anunció a De Angeli con un 
cantante bastante particular 

A
yer se concretó finalmente la salida del 
senador Luis Juez como jefe del bloque 
PRO tras la reunión con el expresidente 

y titular de la fuerza, Mauricio Macri. Por esto, el 
informante juecista llamó al periodista.

Informante Juecista: Todo cerrado.
Periodista: ¿Ah sí? ¿Cómo le fue al senador?
IJ: Bien, cumplió con lo que venía anunciando 

y dejó la presidencia. No el bloque.
P: Si, eso está claro. Se dijo en este diario.
IJ: Lo sé.
P: ¿En buenos términos?
IJ: Sí 
P: Mmm…
IJ: En serio. Lo que sí nos llamó la atención 

con el tema de qué artista le dieron la bienvenida 
a Alfredo de Angeli para presidir el bloque.

P: A ver…
IJ: Un clip de cuando De Angeli cortaba las 

rutas con el conflicto del campo y un tema que 
dice ‘venimos volviendo…’.

P: Ajá.
IJ: Lo curioso es que es un tema de ¡Chano! 

Digo, ¿no será que Mauricio la viene chocando?
P: Jajaja, me hizo reír. Siempre son pícaros 

ustedes.
IJ: Abrazo.
 

Un pedido insólito

A 
propósito del nombramiento de Alfredo de 
Angeli como presidente del bloque PRO en 
el Senado hubo un cordobés con un insólito 

reclamo que varias risas puertas adentro.

Informante PRO: ¿Vio lo que pasó?
Periodista: ¿Qué?
IP: Lo sacaron a Juez.
P: Bueno, chocolate por la noticia.
IP: Sí, pero es curioso. Creí que había escucha-

do que se iba a ir del bloque, a lo mejor escuché 
mal.

P: Puede ser.
IP: Igual lo molesto por otra cosa que me 

llamó la atención y fue el insólito, por llamarlo 
de alguna manera, al reclamo que hizo Sebastián 
García Díaz en sus redes para que fuera Carmen 
Álvarez Rivero la jefa del bloque en lugar de De 
Angeli.

P: ¿Qué?
IP: Como le digo. El bueno de Sebastián pu-

blicó en sus redes un mensaje a ¡Macri y Bullrich! 
Diciéndoles que el bloque PRO en el Senado 
perdió una oportunidad de oro de poner al frente 
a una cordobesa (la provincia donde más fuerte 
ha pisado el PRO) qué viene demostrando cohe-
rencia y valores como Carmen Álvarez Rivero. 
No va por buen camino el PRO si no oxigena 
su dirigencia con nuevos liderazgos como el de 
Carmen. Oportunidad perdida .
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L
a ministra de Desarrollo So-
cial y Promoción del Empleo, 
Laura Jure, junto al intenden-

te de Villa María, Eduardo Acastello, 
recorrieron la zona de Villa Alberti-
na, en el sector conocido como Los 
Chaleses, donde ayer se produjo la 
explosión del gasoducto.

En ese contexto, la ministra 
provincial dialogó con los vecinos 
y confirmó que la Provincia decla-
ró la zona de desastre, para poder 
asistir a las familias y reparar la 
infraestructura dañada, de manera 
articulada con el municipio local.

“El gobernador Martín Llar-
yora nos pidió estar al lado de los 
vecinos y acompañar a las familias 
que resultaron afectadas por el in-

cidente. Estamos trabajando junto 
al municipio de Villa María en el 
relevamiento de las necesidades 
para dar respuestas inmediatas a 
los requerimientos”, sostuvo Jure.

Diversas áreas del Gobierno de 
Córdoba se encuentran trabajando 
junto al municipio de Villa María 
para dar acompañamiento y asis-
tencia a los vecinos afectados por la 
explosión del gasoducto en barrio 
Villa Albertina.

Las tareas que iniciaron el mar-
tes por la tarde continuaron este 
miércoles a través del personal que 
se trasladó desde Córdoba capital a 
la ciudad cabecera del departamen-
to General San Martín.

El Ministerio de Desarrollo 

Social y de Promoción del Em-
pleo relevó las necesidades y dio 
acompañamiento a las familias 
afectadas.

Al mismo tiempo, desde el Mi-
nisterio de Salud se coordinó el 
operativo de atención de los heridos 
en el Hospital Pasteur de Villa Ma-
ría, así como los traslados realiza-
dos al Hospital Córdoba.

Por su parte, Vialidad Provincial 
dispuso el envío de personal es-
pecializado que trabaja en la zona 
cero a los fines de atender aspectos 
técnicos vinculados a la mecánica 
del accidente ocurrido mientras 
una empresa privada operaba en 
el sector, en el marco de la obra de 
Circunvalación de Villa María.

Villa María: Provincia declaró zona de desastre al sitio de la explosión 

Bullrich y Caputo blindan 
a Cornet (desactivan 
berrinche Lemoine)

(Viene de Tapa)
Cornet le presentó el modelo 

de seguridad que planifica para su 
ciudad a la ministra Bullrich quien 
lo recibió junto a Caputo. Allí, 
según dijo, pudo dejarles en claro 
que su plan no sólo colisiona para 
nada con las ideas de la libertad, 
sino que, por el contrario, aunque 
su espacio político sea el del PRO, 
su gobierno abona firmemente la 
línea de la Libertad Avanza. 

Según relató el intendente, 
Bullrich lo escuchó e hizo algu-
nas sugerencias mientras que el 
asesor presidencial solo intervino 
para insistir en la necesidad de no 
correrse de los pilares que defien-
de el modelo nacional: respeto a 
la vida, a la propiedad privada y a 
la libertad individual. 

La ministra que apoya irres-
trictamente la radicalización del 
presidente Javier Milei tras su 
paso por Davos, se muestra dis-

puesta a ir a fondo con esa línea 
“trumpista” que tanto le gusta 
al mandatario nacional y con la 
que se mimetizó aún más tras el 
encuentro que tuvo con su par de 
Estados Unidos, Donald Trump. 

Por eso, Bullrich apoyó públi-
camente la decisión del gobierno 
salteño de construir un cerco de 
200 metros en una parte del cruce 
entre Salta y Bolivia, aún cuando 
los propios lugareños advierten 
que en realidad se trata más de 
una medida para la tribuna, que 
de una solución real al verda-
dero problema del narcotráfico 
en la zona. De igual modo, la ex 
presidenta del PRO aprovechó 
y avisó que revisarán los cruces 
con otros países limítrofes como 
Brasil. Con ese prólogo es que la 
funcionaria nacional recibió al 
intendente cordobés que propone 
cerrar con portones unas 50 calles 
secundarias de Villa Allende, en-

El intendente de Villa Allende consiguió 
la venia de la ministra y el asesor pre-
sidencial para desarrollar su modelo de 
seguridad que incluye el cierre parcial 
de calles. En marzo, se retoma el pro-
yecto. 

SEGURIDAD

de queda y de ir en contra de las 
ideas de la libertad, Cornet pospu-
so el envío del proyecto al Concejo 
Deliberante para enfiar las cosas. 
Nota al pie: Lemoine criticó la 
iniciativa y al intendente, pero en 
realidad el golpe iba dirigido hacia 
Victoria Villarruel con quien el 
jefe municipal se había reunido 
tras la visita de la vicepresidenta 
a esa ciudad. 

Lo cierto es que ahora, con el 
“ok” de Bullrich y de Caputo (el 
del triángulo de hierro) el alcalde 
consiguió la espalda política que 
necesitaba. 

El proyecto para arrancar con 
el nuevo programa de seguridad 
vecinal ingresará al Concejo en 
marzo próximo cuando arranque 
el periodo ordinario de sesio-
nes. Luego de que la iniciativa 
esté aprobada se avanzará con 
el registro de oposición que se 
abrirá durante 15 días por 12 horas 
diarias. Si más del 40 por ciento 
de los vecinos se opone al nuevo 
esquema, la medida quedará 
sin efecto, “no vamos a imponer 
nada”, agregó el intendente. 

De la reunión realizada esta 
semana en la Casa Rosada, ade-
más de Cornet y su secretario de 
Gobierno, Felipe Crespo, partici-
paron Bullrich, Caputo y el subse-
cretario de Articulación Federal, 
Martín Matzkin. 

“El objetivo principal de la 
reunión fue lograr el consenso 
social en torno al proyecto de 
seguridad, abordando la pro-
tección de los ciudadanos frente 
al delito que afecta a la ciudad 
de Villa Allende. Además, se re-
afirmó el compromiso con los 
tres principios fundamentales 
que guían la reconstrucción de 
la Argentina: la libertad, la vida y 
la propiedad de los ciudadanos”, 
resumieron desde el ministerio 
de Seguridad.

tre las 22 y las 6 horas, como una 
herramienta más del combate 
contra el delito.

La ministra le pidió a Cornet 
que incremente los canales y 
modos de comunicación sobre 
el programa local en cuestión 
con los vecinos para que, al mo-
mento de realizar el registro de 

oposición, todos cuenten con la 
información de lo que se propone. 

Vale recordar que, tras la es-
calada nacional que tomó el tema 
luego de que Lemoine desde la 
puerta de la Municipalidad de 
esa ciudad calificara al proyecto 
de “castrochavista”, acusara al 
intendente de impulsar un toque 
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Suoem: la paritaria entra 
en tiempo de descuento

(Viene de Tapa)
Desde la esquina del Ejecutivo aceptan 

tomar la evolución de la inflación como 
una variable de peso, pero insisten en 
que no arribarán a ningún acuerdo que 
comprometa las cuentas municipales, 
con lo cual, la recaudación deberá ser la 
otra variable atener en cuenta para llegar 
a un acuerdo.

Además, explican que para el Ejecuti-
vo es imposible establecer una proyección 
fidedigna de cómo evolucionará la recau-
dación del municipio contando sólo con 
los datos de enero. Con lo cual, aunque no 
descartan que pueda haber un acuerdo 
trimestral con el Suoem, entienden que 
lo más viable sería avanzar en acuerdos 
mes a mes hasta que se pueda trazar una 
proyección más confiable de los ingresos.

En cualquier caso, son consientes de 
que enero ya está casi en el retrovisor, y 
confían en que el acuerdo llegará en los 
próximos días.

No se trata del único frente de negocia-
ción entre el gremio y el municipio. En si-
multáneo a la paritaria, que Rubén Daniele 
negocia en la previa de los comicios inter-
nos con los que buscará su decimotercer 
mandato, el gremio presiona por pases a 
contrato para los becarios que entraron 

al municipio en los primeros años de la 
gestión Llaryora.

Si el hermetismo con el que se maneja 
la paritaria es alto, la información que 
hay en torno a la negociación por pases a 
contrato es todavía más difícil de rastrear, 
y siempre extraoficial. Hecha la salvedad, 
fuentes gremiales hablan del pase a con-
trato de más de 1.500 agentes, entre los 
cuales más de la mitad serían becarios 
y monotributistas emparentados con 
empleados municipales. De concursos, 
ni hablar.

Ese costado de la negociación se 
vuelve especialmente importante para 
Daniele por la proximidad de las elec-
ciones internas del Suoem, que definió 
su cronograma electoral antes de que 
terminara el 2024.

Según información publicada por el 
propio sindicato, la Junta Electoral quedó 
constituida el 16 de enero, el cierre de listas 
tendrá lugar el 6 de febrero, la exhibición 
de padrones definitivos será el 21 de febre-
ro, y la elección de nuevas autoridades, el 
10 de abril.

Daniele no tiene competencia interna. 
La lista Fucsia del Partido Obrero todavía 
no tiene candidatos, y lo más probable 
es que el histórico jerarca del Suoem sea 

proclamado como Secretario General por 
otros tres años la semana que viene, en el 
mismo acto de cierre de listas.

No es el escenario que Daniele elegiría. 
Siempre es preferible tener un adversario 
en contra del cual legitimarse. Llegado 
el caso, la lista Verde suele aplastar a sus 
adversarios internos con más del 80 por 
ciento de los votos (de mínima). 

En ese marco, la mejor manera de fide-
lizar la unidad de la lista Verde es garanti-
zado a los municipales de cada repartición 
la perpetuación de su linaje, consiguiendo 
mejorar el estatus de su descendencia de 
becarios a contratados. Ese sería el quid de 
la cuestión. Si entre el gremio y el Ejecutivo 
no hay fumata blanca, no sería tanto por la 
negociación paritaria como por la disputa 
en torno al reparto de contratos.

La negociación acu-
mula dos semanas 
sin definiciones, 
aunque desde el 
Palacio Munici-
pal confían en una 
pronta resolución. 
El Suoem pide ne-
gociar arriba de la 
inflación. Passerini, 
condicionar cual-
quier acuerdo a la 
evolución de la re-
caudación. 

E
l gobernador Martín Llaryora y la 
ministra de Desarrollo Humano, 
Liliana Montero, inauguraron este 

miércoles la puesta en valor de la residencia 
para niños y adolescentes varones de la 
Secretaría de Niñez, Adolescencia y Familia 
(SENAF) ubicada sobre calle Río Bamba de 
la Ciudad de Córdoba.

El espacio alberga a dos edificios en 
los que viven 18 niños y adolescentes con 
discapacidad o enfermedades de salud 
mental. Los residentes están distribuidos 
en dos espacios diferenciados por edades, 
con capacidades de 10 y 9 plazas respecti-
vamente.

“Ustedes convierten estos lugares en 
una familia. Aquí hay calor de hogar, y eso 
es lo que los chicos necesitan”, expresó 
Llaryora, agradeciendo y destacando la 
labor de todo el personal.

El mandatario cordobés también pon-
deró la labor de las cooperativas de la 
economía social que efectuaron las obras y 
sostuvo que “para que ustedes puedan ha-
cer este lugar amoroso, nosotros tenemos 
que hacer inversiones que transformen 

estos lugares, y los chicos puedan tener 
sus espacios”.

Gobernador Martín Llaryora
Con una inversión provincial de 

71.000.000 pesos, las obras estuvieron 
a cargo de 19 trabajadores de la eco-
nomía social, a través del programa 
Cimientos.

Tanto en la Casa 1, destinada a niños, 
como en la Casa 2, para jóvenes, se realiza-
ron sondeos cloacales y pluviales, cambio 
de puertas, nuevos baños y habitaciones, 
mejoras de las cocinas, reparaciones en 
diferentes espacios, trabajos de pintura, 
acondicionamiento del sistema eléctrico 
y cambio de las luminarias.

También se colocaron nuevas camas, 
cortinas, ropa de cama, estanterías, tele-
visores, mesas, sillas y electrodomésticos 
para las cocinas, entre otros elementos y 
mejoras.

“Entre todos vamos a seguir trabajando 
para que cada vez más lugares como este lo 
podamos recuperar. Y también el compro-
miso que asumí con los cordobeses, que es 

que en Córdoba la gente no es un número 
y no vamos a abandonar a nadie, vamos a 
estar ahí al lado de cada uno que necesite”, 
dijo el gobernador.

A su turno, la ministra de Desarrollo 
Humano, Liliana Montero, indicó que «es 
una gran satisfacción ver cómo quedó 
la residencia. Además, el hecho de que 
nuestro gobernador esté presente en estos 
lugares es un aval muy importante porque 
demuestra un compromiso social y político 
que tiene la Provincia con los niños y niñas 
que se encuentran en este tipo de situacio-
nes complicadas».

Mientras que la directora del espacio, 
Teresa Llanos, expresó: «Deseo que este 
lugar esté lleno de oportunidades y acom-
pañamiento para quienes pasen por aquí, 
y agradezco la decisión de la Provincia de 
hacer estos espacios amigables, porque es 
lo que los chicos se merecen».

Cabe destacar que en este dispositivo 
de resguardo residencial para niños, niñas 
y adolescentes (NNYA), se trabaja para 
garantizar:

Acompañamiento en trayectorias 

educativas: se brinda apoyo continuo para 
garantizar la inclusión educativa de los 
adolescentes, adaptándose a sus necesi-
dades individuales.

Acceso a salud integral: se prioriza la 
atención en salud, asegurando un abor-
daje integral y especializado. Además, 
todos los niños y adolescentes cuentan 
con Certificado Único de Discapacidad 
(CUD).

Revinculación familiar: se coordinan 
encuentros fortaleciendo los vínculos con 
familia de origen y ampliada.

Actividades recreativas: vacaciones al 
Complejo Santa Catalina y actividades de 
verano, incluyendo visitas al Parque Sar-
miento y Parque Kempes, así como el uso 
de piletas municipales.

Acompañaron al gobernador, la secre-
taria de Niñez, Adolescencia y Familia, Julia 
Reartes; la subsecretaria de protección de 
Derechos Niñas, Niños y Adolescentes, Ro-
mina Cristini; el director general de Infraes-
tructura, Fabricio Bornancini: la presidenta 
provisoria del Consejo Deliberante, Sandra 
Trigo; legisladores, entre otros.

El espacio alberga a niños y adolescentes con discapacidad. Los trabajos implicaron una inversión provincial de 71 
millones de pesos. Ya son 12 las residencias puestas en valor por el Gobierno de Córdoba.

Córdoba Capital: Llaryora inauguró la puesta 
en valor de una residencia de la Senaf
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Llaryora anunció que el
Boleto Educativo Cordobés
sigue vigente y ya tiene fecha
de regreso
En 2024 fue utilizado por más de 297.000 beneficiarios entre
alumnos, docentes y personal no docente.

A partir del 10 de febrero se 
abrirá la inscripción para 
acceder al Boleto Educativo 
Cordobés (BEC) correspon-
diente al período 2025 para 
los niveles inicial, primario 
y secundario.
Este beneficio, que garanti-
za la gratuidad del transpor-
te para estudiantes, docen-
tes y personal no docente, 
reafirma el compromiso del 
Gobierno provincial con la 
educación y la movilidad de 
los cordobeses.
Para los niveles superior y 
universitario, el comienzo 
de la inscripción se ajustará 
al cronograma de activida-
des de cada institución edu-
cativa.
El programa está dirigido 
a quienes forman parte de 
instituciones educativas 
públicas o privadas en to-
dos los niveles: inicial, pri-
mario, secundario y supe-
rior.
Cabe destacar que, desde 
el año pasado, además de 
los estudiantes universita-
rios, el beneficio se amplió 
también a docentes de ese 
nivel, de establecimientos 
públicos que se encuentran 
dentro de la provincia de 
Córdoba.
Los beneficiarios que ya 
cuentan con BEC de perío-
dos anteriores, deben rea-
lizar la renovación anual 
a través de CiDi y podrán 
conservar el mismo plásti-
co para viajar.

Inscripción simplificada a 
través de Ciudadano Digital
El proceso de inscripción se 
realizará mediante la pla-
taforma Ciudadano Digital 

(CiDi), completando el For-
mulario Único de Postulan-
tes.
La inscripción será por gru-
po familiar, a cargo de un 
único responsable que de-
berá contar con CiDi Nivel 
2.
Una vez ingresada la infor-
mación de los integrantes, 
el sistema brindará una 
notificación en su cuenta y 
una asistencia personaliza-
da por correo electrónico 

con los pasos a seguir, ase-
gurando un trámite accesi-
ble y claro.
El gobernador Martín Llar-
yora destacó la importancia 
de este beneficio como par-
te de las políticas públicas 
orientadas a la inclusión y 
la igualdad de oportunida-
des en la educación.
Por su parte, el secreta-
rio de Transporte, Marcelo 
Rodio, subrayó: «El Boleto 
Educativo fue clave el año 

pasado para garantizar el 
acceso a la educación en un 
contexto económico muy 
complicado. Con este pro-
grama, buscamos que nin-
gún cordobés quede fuera 
del sistema educativo».
Durante 2024, el BEC be-
nefició a 297.000 usuarios, 
entre alumnos, docentes y 
personal no docente, su-
perando el año anterior 
por 40.000 usuarios. Este 
número refleja el impacto 

positivo del programa en la 
vida diaria de miles de fa-
milias cordobesas.
Para más información sobre 
el proceso de inscripción y 
requisitos, los interesados 
pueden visitar el sitio web 
oficial https://www.cba.
gov.ar/boleto-cordobes/ o 
comunicarse al 0800-888-
1234, de lunes a viernes, de 
8 a 20 horas, o al WhatsApp 
3512010651, de lunes a vier-
nes, de 8 a 16 horas.
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(Viene de Tapa)
No obstante, las porciones 

legislativas que tienen diálogo 
con el oficialismo reconocieron 
ayer a este diario que “se le trabó el 
Excel a (Gabriel) Bornoroni”. “Hay 
buena voluntad, habla con varios, 
pero no se llega a un acuerdo y 
la mayoría de los bloques están 
partidos. Fallan los liderazgos 
dentro y fuera del Congreso por-
que (Mauricio) Macri no tiene 
ascendencia en el PRO, Cristina 
(Fernández de Kirchner) tampoco 
en el kirchnerismo y el resto está 
muy fragmentado”, reconoció un 
diputado ayer.

El cronograma que tienen en 
la cabeza Bornoroni y el presi-
dente de la Cámara de Diputados, 
Martín Menem, es el martes a las 
14 convocatoria para empezar 
a discutir la suspensión de las 
Primarias, miércoles a la misma 
hora avanzar en comisión por 
Ficha Limpia y el jueves ingresar 
el debate de las Paso al recinto.

La otra semana se daría la 
discusión por Ficha Limpia en 

Diputados y en el medio, algunas 
discusiones con guiños a los espa-
cios dialoguistas como el juicio en 
ausencia que impulsó en el Senado 
la schiarettista Alejandra Vigo.

Dentro del oficialismo reco-
nocieron también a este diario 
que hay muchos diputados de 
vacaciones, otros que reconocen 
fracturas dentro de sus espacios, 
pero advierten que la suspensión 
de las Primarias es un reclamo 
“que viene haciendo toda la so-
ciedad”. Y reconocen, al mismo 
tiempo, conversaciones con el 
kirchnerismo para empujar lo 
concerniente a las Paso.

“El que no se presente a las 
extraordinarias tendrá que dar 
explicaciones, para la suspensión 
los números nos dan”, avisan los 
libertarios.

En contrapartida, los dialo-
guistas insisten con que no hay 
gestos por parte del oficialismo. 
“No nos pueden venir a llevar por 
delante de nuevo, tenemos que 
conversar. Tiene que haber algún 
tipo de entendimiento para que 

también salgan algunas iniciati-
vas de otros espacios”, reconoció 
un diputado de diálogo directo 
con altas fuentes del Gobierno.

Paso sí, ¿Ficha Limpia no?
Los que caminan los pasillos 

del Congreso confiaron además a 
este diario que, si sale la suspen-
sión de las Primarias con el res-
paldo del kirchnerismo, el bloque 
que comanda Gerardo Martínez 
no va a empujar Ficha Limpia. 
“No van a ir en contra de Cristina. 
De última, lo de las Primarias les 
da más independencia a algunos 
para no estar sometidos a la la-
picera de ella para el armado de 
la boleta. Pero con Ficha Limpia 
no se van a animar”, razonó una 
diputada que conoce detalles del 
poroteo oficialista.

En el oficialismo van por lo 
pragmático y apuran: “los K debe-
rían acompañar en Diputados, total 
saben que en el Senado se clava”.

De todas maneras, con esa 
cuenta regresiva de cara a ma-
ñana, cuando terminen de llegar 

de vacaciones varios diputados 
-entre ellos algunos cordobeses-, 
el panorama puede estar más 
claro. Aunque algunos opositores 
reconocen que “en el Gobierno 
se durmieron con la discusión de 
las Paso. Esto era en noviembre 
o diciembre, no ahora”, dijo una 
fuente.

Mismo análisis con el que co-
incidió una diputada acerca de los 
tiempos de la Justicia electoral para 
realizar las modificaciones que se 
aprueben en extraordinarias.

Por los bloques
Por fuera de los libertarios, 

donde en la bancada que preside 
Bornoroni habrá respaldo, la 
UCR de Rodrigo de Loredo está 
en diálogo, aunque hay posturas 
divididas. Mientras el jesuma-
riense Luis Picat insiste con la 
eliminación, otros analizan la 
suspensión y otros del mismo 
bloque desconfían de que el ofi-
cialismo reúna las voluntades 
para la semana próxima.

(Sigue en página 8)

Los libertarios 
siguieron con el 
poroteo, pero la 
negociación con 
los bloques dia-
loguistas se trabó. 
Igual, hay optimis-
mo oficialista por 
conversaciones 
con el kirchne-
rismo en poder 
convocar para la 
semana próxima. 
“Los que se ausen-
ten van a pagar el 
costo”, avisan.  

El Gobierno entra en cuenta regresiva por 
suspensión de las Paso y Ficha Limpia

Con la presencia de la Vicegobernadora y el Ministro de 
Seguridad de la Provincia de Córdoba, la Municipalidad 
de La Calera inauguró el Centro Operativo de Prevención 
y sumó cuatro nuevos móviles al Plan Integral de Seguri-
dad Ciudadana y Prevención del Delito. 

C
on la presencia de la Vicego-
bernadora Myrian Prunotto y el 
Ministro de Seguridad Juan Pablo 
Quinteros, el Intendente de la 

ciudad de La Calera Fernando Rambaldi 
llevó adelante el acto de inauguración del 
Centro Operativo de Prevención, COP, 
sumando cuatro nuevos vehículos que 
se integran a la flota ya en funciones de la 
Guardia Local de dicha ciudad, como parte 
del Plan Integral de Seguridad Ciudadana y 
Prevención del Delito. 

Además de las autoridades ya mencio-
nadas, del acto participaron el Ministro 
de Cooperativas y Mutuales, Gustavo 
Brandán, el Secretario de Prevención y 
Coordinación Institucional del Ministerio 
de Seguridad, Dr. José Cesar Gualdoni, el 
Presidente del Ente Metropolitano, Rodri-
go Fernandez, y demás autoridades provin-
ciales, municipales, Policía de la Provincia 
de Córdoba y Veteranos de Malvina. 

En enero de 2024 el intendente Fernan-
do Rambaldi envió al Concejo Deliberante 
el proyecto de ordenanza para adherir a 
la Ley de Seguridad Pública y Ciudadana 
Nº 10.954, la cual fue posteriormente san-

cionada y promulgada. Luego de haber 
cumplimentado los requisitos de ley y con 
la aprobación por resolución ministerial 
pertinente, la ciudad de La Calera conformó 
su Guardia Local de Prevención y Convi-
vencia Ciudadana. 

Este nuevo cuerpo preventivo local 
cuenta con agentes formados, cuya misión 
es acompañar a la comunidad mediante el 
trabajo preventivo y disuasivo junto a la 
Policía de la provincia de Córdoba y sus 
distintas unidades especiales. 

El personal que se incorpora a esta 
Guardia Local de Prevención y Conviven-
cia Ciudadana ha sido capacitado por la 
Secretaría de Prevención y Coordinación 
Institucional del Ministerio de Seguridad 
gracias a un convenio con la Universidad 
Nacional de Villa María, a partir del cual los 
integrantes de las nuevas Guardias Locales 
cursan la Diplomatura en Seguridad y Con-
vivencia Ciudadana, recibiendo formación 

Prunotto de gira: junto a Quinteros puso en marcha la Guardia Urbana
rápida ante la ciudadanía.

En el día de hoy, el Ministerio de Segu-
ridad hace entrega de cuatro nuevos vehí-
culos que se suman a los ya operativos en 
nuestra Guardia Local, brindando una me-
jor y mayor seguridad a nuestros vecinos. 

En su discurso el intendente Fernando 
Rambaldi recalcó: “El municipio no es 
responsable de la Seguridad: eso es com-
petencia de la provincia y la nación a través 
de las diferentes fuerzas policiales. Nuestra 
preocupación, y responsabilidad, como 
municipio es trabajar en la prevención, 
por eso creamos la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, el Centro Operativo de Preven-
ción, el Centro de Monitoreo, y hoy estamos 
poniendo en funciones nuestra Guardia 
Local Municipal, con más de 30 agentes 
capacitados para cuidar a los calerenses.” 

El Ministro de Seguridad Juan Pablo 
Quinteros agregó: “Todas las semana tra-
bajamos en conjunto con los intendentes 
y las fuerzas de seguridad de la provincia, 
sepan los calerenses que mientras yo sea 
ministro mi compromiso es con la segu-
ridad, esperamos que esta realidad de La 
Calera se propague y logremos más y mejor 
seguridad para todos.” 

Por su lado, la Vicegobernadora Myriam 
Prunotto remarcó “Vamos a seguir acom-
pañando y a trabajar de manera conjunta 
y mancomunada sin importar los partidos 
políticos, siempre con una mirada integral, 
los invito a hacer de La Calera un lugar 
mejor y más seguro.

teórica y práctica en Políticas Locales de 
Seguridad Ciudadana, Marco Normativo 
Vigente, Prevención Situacional y Comu-
nicación y Vinculación Comunitaria. 

Asimismo, y con la convicción de lograr 
una mejor coordinación entre las fuerzas de 
seguridad de La Calera, se decidió la crea-
ción del Centro Operativo de Prevención, 
COP, brindando un espacio de trabajo ade-
cuado para ofrecer a nuestros vecinos una 
mejor seguridad y capacidad de respuesta 
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E
l ministro de Cooperativas 
y Mutuales, Gustavo Bran-
dán, encabezó una jornada 

de trabajo en el noroeste provin-
cial para fortalecer la articulación 
entre la Provincia, municipios 
y cooperativas. El objetivo fue 
potenciar herramientas de tra-
bajo conjunto que generen más 
oportunidades de desarrollo en 
la región.

Brandán estuvo acompañado 
por el secretario de Vinculación y 
Articulación Territorial, Gabriel 
Frizza, y el legislador provincial, 
Miguel Siciliano. Las autoridades, 
recorrieron las localidades de Je-

sús María, Villa del Totoral y Deán 
Funes. Durante la jornada, man-
tuvieron reuniones con autorida-
des municipales y representantes 
del sector cooperativo.

“El interior del interior no 
tendría lo que tiene si no fuera 
por las cooperativas. La forma de 
llevar adelante proyectos y obras 
es con una alianza estratégica 
entre la Provincia, los municipios 
y el sector cooperativo”, subrayó 
Brandán.

En Colonia Caroya, los funcio-
narios visitaron la Cooperativa 
de Servicios Públicos de Colonia 
Caroya y Jesús María. Lo hicieron 

junto a su presidente, Pablo Na-
vone,  la intendenta Paola Nanini 
y su par de Jesús María, Federico 
Zárate. Allí analizaron estrategias 
para fortalecer la prestación de 
servicios esenciales en la loca-
lidad.

En tanto, en Deán Funes, par-
ticiparon de un encuentro con 
referentes del asociativismo local 
y regional. También estuvieron 
presentes el vocal de la Agencia 
Córdoba Joven, Jonathan Palo-
menque, y la secretaria de Gobier-
no, Verónica Tomalino.

El ministro Brandán destacó el 
papel fundamental de las coope-
rativas en el crecimiento de Cór-
doba y reafirmó el compromiso de 
la Provincia en el fortalecimiento 
del sector. 

Por su parte, Siciliano expresó 
que la agenda de trabajo en el nor-
te cordobés “tiene como objetivo 
visitar cooperativas e institu-
ciones para contarles el plan de 
desarrollo del cooperativismo 
que tiene el gobierno Provincial 
y generar juntos un diagrama de 
trabajo”, destacó Siciliano.

Aporte para la ampliación 
de la red de fibra óptica en 
Villa del Totoral

En la última escala de la 
jornada, el ministro Brandán 
y la comitiva provincial, reco-
rrieron la sede de la Cooperativa 
Telefónica de Villa del Totoral 
junto al legislador departamen-
tal Víctor Molina, la intendenta 
Cecilia Garay y el presidente de 
la entidad asociativa, Valentín 
Graupera.

En este marco, las autoridades 
avanzaron en un plan de trabajo 
conjunto y analizaron los avances 
del proyecto de ampliación de la 

red de fibra óptica que la coo-
perativa ejecuta con un aporte 
de $20.000.000, en el marco del 
programa de Fortalecimiento 
Cooperativo. Esta iniciativa bus-
ca mejorar la conectividad en la 
localidad y generar más oportu-
nidades de desarrollo, empleo y 
educación.

Graupera agradeció el res-
paldo del Gobierno provincial y 
destacó la articulación con la Pro-
vincia para “ser una cooperativa 
cada vez más fuerte”.

Córdoba refuerza el trabajo con cooperativas del noroeste provincial
El ministro de Cooperativas y Mutuales, Gustavo Brandán, junto al legislador provincial, Miguel Sici-
liano, encabezaron agenda de trabajo en Jesús María, Villa del Totoral y Deán Funes para impulsar el 
desarrollo cooperativo y fortalecer el asociativismo. 

DIAGONAL

rjboher@gmail.com

U
na de las razones por las cuales funciona el po-
pulismo es por su excesiva simplificación de las 
cosas, que implica -además- que hay un grupo 
al que se considera malo y vicioso, en oposición 

al grupo bueno y puro que encabeza el proceso. Milei es el 
líder de las fuerzas del cielo , el grupo que viene a terminar 
con la casta .

Ese argumento sencillo fue suficiente para aglutinar 
fuerzas sociales dispersas que entienden distintas cosas 
cuando les hablan de casta. No es lo mismo para los que 
tienen que lidiar con conducciones gremiales enquistadas 
que para los que ven siempre las mismas caras en las bo-
letas, elección tras elección. Por esa misma simpleza que 
le da su fuerza se llega también a su debilidad: hay castas 
que zafan de ser puestas bajo la lupa.

La política cordobesa se agitó después del último es-
cándalo de Guillermo Kraisman, que remitió directamente 
al caso de Chocolate Rigau. Contratos irregulares en la 
legislatura provincial usados en beneficio de dirigentes 
que están un poco más arriba en la jerarquía partidaria.

La provincia no es tema habitual de esta columna, pero 

ahora hay que hacer la excepción. El caso agitó el avispero 
en uno de los poderes más opacos del Estado, a pesar de 
que debería ser la principal obsesión de los ciudadanos de 
la provincia por ser el origen de las normas que regulan 
buena parte de sus vidas, por eso se pudo ver desfilar a los 
contratados para ratificar su condición laboral.

A partir de esto es que la vicegobernadora, Myrian 
Prunotto, se convirtió en la cara visible de la posición 
oficial, ya que es quien encabeza el poder en cuestión. 
Tras los controles de los últimos días informó que en la 
Legislatura provincial hay 1.071 contratados, lo que da un 
promedio de 15,3 empleados por legislador. Por supuesto 
que no todos están al servicio de los representantes del 
pueblo de la provincia, pero la realidad es que hay aún más 
empleados en el poder legislativo en planta permanente, de 
allí que cualquier número es demasiado para lo que hace 
efectivamente la Legislatura.

El ejemplo siempre termina siendo el mismo como 
para exponer el absurdo, el pobre departamento Minas. 
El legislador departamental electo en las últimas eleccio-
nes lo hizo con 1.599 votos. Así -y siempre exponiendo un 
caso extremo- hay un contratado cada 100 votantes del 
legislador. Así, si esos contratados son fantasmas usados 
para pagar política, cada votante del legislador en cuestión 

podría recibir una mensualidad de $10.000, o un regalo de 
casi medio millón de pesos antes de la elección (si nos guia-
mos por el millón que quiso retirar Kraisman del banco).

Siempre hay plata en la política, pero este tipo de situa-
ciones demuestran concretamente de qué se está hablando 
y cuánto le cuesta a los ciudadanos, porque ese dinero sale 
de los impuestos que pagan todos. ¿Qué tipo de prestacio-
nes estatales se podrían solventar con esa misma plata? 

Los contratados en la Legislatura son un ejemplo de 
todo lo que no funciona en el país y la provincia, con una 
gran ineficiencia en el gasto público. Si cumplen tareas 
administrativas o no políticas, ya se paga por empleados de 
planta permanente que deberían estar ejerciendo ese rol. Si 
se los contrata como asesores también es un gasto dupli-
cado, ya que los partidos políticos reciben dinero público 
para solventar sus gastos de funcionamiento, entre los 
que se debería contar a esos cuadros técnicos. El gasto en 
contratados no tiene ningún sentido, salvo que se lo piense 
como una de las formas oscuras de financiar la política. Lo 
más impresionante de todo esto es que muchos no ven que 
haya allí una casta. Todos eligen contar las monedas del 
Congreso Nacional, mientras acá en la Legislatura los que 
viven de la política desde siempre se encargan de llevarse 
los billetes.

La Legislatura se lleva los billetes
El escándalo de Kraisman destapó la crisis de los contratados, un pozo oscuro de gasto para la política.
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El santafesino Pullaro salió a 
responderle a Mercado Libre y 
advirtió a Marcos Galperín. Los 
empresarios se aliaron con Na-
ción para presionar a las pro-
vincias

Aires, con 5% . El planteo del sec-
tor es que encarecen los pagos 
digitales y, por lo tanto, desincen-
tivan su uso.

El lunes el ministro de Econo-
mía Luis Caputo reiteró que “es 
importante que el sector privado 
comience finalmente a exigirles a 
provincias y municipios”. En los 
últimos días diferentes sectores 
empresarios salieron con una se-
rie de comunicados para pedirles 
a los gobernadores que apliquen 
una baja de Ingresos Brutos y a 
los intendentes una revisión de 
las tasas municipales.

Luis Caputo indicó que la re-
cuperación económica impacta 
en una mejora de la recaudación, 
en la generación de recursos 
y que eso permitirá “bajar im-
puestos para que la gente pueda 
tener acceso a mejores bienes y 
mejores precios”. Y reiteró que la 
reducción del déficit fiscal se hizo 
vía reducción de gastos y no con 
aumentos de impuestos, “como 

están haciendo algunas provin-
cias y municipios (tasas en este 
caso) de manera injustificada”.

Antes el Ministro había res-
pondido al pedido de Martín Llar-
yora, Pullaro y Rogelio Frigerio 
cuando reclamaron una baja de 
las retenciones al campo antes 
de que Nación la anunciara de 
manera temporal.

Ingresos Brutos es el impuesto 
más perjudicial que existe por su 
efecto “cascada”. Es el más impor-
tante para las provincias por su 
nivel de aporte a la recaudación 
propia, promedia el 80,2% según 
un trabajo del Ieral.

Cuando la Rosada anunció 
la reducción de las retencio-
nes, Llaryora salió a celebrarla y 
destacó que eliminó el cobro de 
Ingresos Brutos a la producción 
y el Impuesto a la Mera Compra 
(que su misma gestión había re-
establecido el año pasado) y que 
destina 98% de la recaudación del 
Inmobiliario Rural a inversión en 

infraestructura para el campo.
Frigerio dijo que el 90% de los 

productores tienen alícuota cero 
de Ingresos Brutos y envió una 
iniciativa a la Legislatura para 
reducir la carga a salud de 2,5 a 2 
por ciento; transporte de cargas 
y pasajeros con unidades radi-
cadas en la provincia de 2,5 a 1,5; 
industria de 1,5 a 1; comercio de 
5 a 4; construcción obra pública 
de 2,5 a exento y suministro de 
electricidad y gas para produc-
ción de 2 a 1.

Sobre ese impuesto Pullaro 
afirmó que instrumentó “dis-
tintos mecanismos para reducir 
la carga”. Por caso, el comercio 
puede descontar el 25% de lo que 
pagan de impuesto inmobiliario. 
Los hoteles y los proyectos tu-
rísticos pueden deducir hasta el 
40%; el transporte automotor lo 
mismo del pago de patente y los 
taxis y el transporte de leche pue-
den deducir de la carga el 100% de 
lo que paga de patente.

E
l gobernador de Santa 
Fe, Maximiliano Pullaro, 
salió al cruce del pedido 
que realizaron en las últi-

mas horas desde el sector fintech, 
con Mercado Libre a la cabeza, por 
los tributos que deben pagar en 
esa provincia en particular y en 
todas en general. Aseguró que su 
gobierno “no negocia el orden y la 
eficiencia, y no toleramos aprie-
tes”, sostuvo en alusión al mensaje 
publicado en las redes sociales de 
Mercado Libre.

“Acá no hay suba de impues-
tos, lo que no queremos es que 
sigan ganando de manera des-
leal los que venden en negro 
y hacen bicicleta financiera”, 
afirmó el mandatario. “Lo que 
hace la Provincia de Santa Fe es 
cobrar impuesto a operaciones 
que se hacían negro. No estamos 
aumentando ninguna alicuota” 
-aseguró- refiriéndose a que en 
diciembre, en la plataforma de 
ventas online más grande del 
país, se detectaron casi 40.000 
operaciones en negro en materia 
tributaria provincial.

En esa línea recalcó “No inten-
ten mentirle a la República Argen-
tina: en la provincia de Santa Fe no 
va a haber operaciones en negro; 
se va a recaudar y se va a proteger 
a los que pagan los impuestos. Y 
si le molesta a Marcos Galperin, 
si le molesta a Mercado Libre, lo 
siento”, señaló Pullaro y añadió 

“con Santa Fe, no”.
Después Mercado Libre emi-

tió un nuevo comunicado en sus 
redes con el título “difamar no 
baja Ingresos Brutos” en el que 
desmiente “categóricamente 
todas las acusaciones”. Señala 
que “cumple con sus obliga-
ciones impositivas y es agente 
de retención y percepción de 
transacciones vinculadas con 
sus usuarios”.

“Además -agrega- es falso y 
dañino asociar a las fintech con el 
crimen y el lavado de activos”. Re-
pasa que “miles de Pymes y em-
prendedores santafesinos cobran 
todos los días sus ventas” a través 
del ecosistema de la empresa. 
El vicepresidente de la firma, 
Jacoboco Cohen Imach, posteó 
el comunicado con el agregado: 
“El aumento de IIBB en Santa Fe 
generó un rechazo generalizado 
de muchos sectores. Desmenti-
mos categóricamente todas las 
acusaciones. En vez de difamar, 
el gobierno provincial debería 
adoptar medidas que fomenten 
el desarrollo económico”.

Además de Mercado Libre, la 
Cámara Argentina Fintech y las 
que agrupan a los bancos y los 
empresarios Pierpaolo Barbieri y 
Sebastián Serrano hicieron plan-
teos por la carga de las provincias. 
Santa Fe cobra 9%, le sigue Jujuy 
con 7%, Córdoba, 6,75%, y CABA, 
Mendoza y Provincia de Buenos 

(Viene de página 6)
En tanto, las mismas fracturas se ven 

dentro de la bancada que encabeza Miguel 
Pichetto y que integran los cordobeses que 
responden al gobernador Martín Llaryora 
y Juan Schiaretti. Dentro del trazo grueso, 
todos respaldan la suspensión de las Paso 

-el cordobesismo viene insistiendo con 
esto hace rato-, aunque están aquellos 
que ponen en duda cómo jugaría Natalia 
de la Sota. “Hay que ver qué hace con 
Ficha Limpia y con las Primarias”, dijo 
un compañero de bloque de la hija del 
exgobernador.

Por su parte el PRO, mientras Macri 
busca cerrar filas ante la sangría de diri-
gentes como lo hizo con la reunión de ayer, 
aguarda cómo se desencadena esto en 
Caba y provincia de Buenos Aires. Porque, 
por ejemplo, en el kirchnerismo están los 
que impulsan suspensión de las Primarias 

en los tres distritos: Nación, provincia de 
Buenos Aires y Caba.

Y también hay otros, dentro del bloque 
amarillo, sujetos a un escenario de Paso 
para buscar la continuidad en el Congreso. 
Como le ocurre a una buena porción del 
Parlamento. 

El Gobierno entra en cuenta regresiva por suspensión de las Paso y Ficha Limpia

Ingresos Brutos en el 
medio del debate entre 
privados y gobernadores
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UCR insiste en reclamo 
por “impuestazo” 
(Defensoría en la ecuación)
Los presidentes 
de los tres cir-
cuitos de la UCR 
local presen-
taron una nota 
al defensor del 
Pueblo para que 
intervenga ante 
el Municipio por 
los reclamos de 
vecinos que re-
cibieron boletas 
con incremen-
tos de hasta un 
800%. Las crí-
ticas se endure-
cen en la previa 
al primer dis-
curso de aper-
tura de sesiones 
de De Rivas.

(Viene de Tapa)
Previo a la presentación del 

escrito, el presidente de la UCR 
Banda Norte, Martín Carranza, 
ya  había calificado la situación 
como una “masacre tributaria”. 
El documento expresa que han 
recibido “numerosos reclamos 
de vecinos de los distintos sec-
tores” y resaltan que hay incre-
mentos que en algunos casos 
alcanzan el 800% en compara-
ción a la misma tasa en el 2024. 
“El principio de razonabilidad 
y proporcionalidad en la carga 
tributaria es una garantía con-
sagrada tanto en la Constitución 

Nacional como en la legislación 
provincial y municipal. No obs-
tante, el aumento en cuestión 
genera una clara vulneración 
de estos principios al imponer 
cargas que exceden la capaci-
dad contributiva de los vecinos, 
desnaturalizando la finalidad 
legítima del tributo y acercán-
dose a un carácter confiscatorio. 
En este contexto, es preocupante 
que el incremento no haya estado 
acompañado de un mecanismo 
de consulta pública adecuado 
ni de una justificación suficiente 
sobre el destino de los fondos 
recaudados”, reza otro fragmen-

to de la nota presentada por los 
presidentes de la UCR.

Más allá del planteo puntual 
en relación al incremento de los 
tributos, este pedido de la UCR a 
uno de sus correligionarios tam-
bién se puede interpretar como 
una interpelación, ya que el perfil 
de Frangie estaría lejos de ser 
combativo con el actual gobierno 
municipal (en parte, por su buen 
vínculo con el intendente). “La de-
fensoría fue creada para defender 
los derechos de los vecinos de Río 
Cuarto frente a abusos del Estado 
Municipal. En este caso tiene 
las facultades para intervenir, 

ALFIL     RIO CUARTO

P
or medio del Centro de 
Salud Municipal de ca-
lle Cabrera, el Municipio 

ofrece de manera gratuita la 
vacuna contra la fiebre amarilla, 
recomendada para aquellas per-
sonas que tienen decidido viajar 
a las zonas de riesgo de Brasil.  
Para acceder a la inoculación 
deben solicitar un turno previo, 
ya que las colocaciones se reali-
zan únicamente los días lunes y 

miércoles.  
“Deben comunicarse por te-

léfono al 4768420, interno 440. 
Allí les van a dar un turno para 
un lunes o un miércoles”, agregó 
Mónica Marchetti, subdirectora 
de Atención Primaria de la Sa-
lud. La profesional dijo que la 
vacunación es opcional, ya que 
no se exige como requisito para 
ingresar al vecino país. 

“Lo que hay es una reco-

mendación. Además, hay que 
tener en cuenta que hay que 
vacunarse al menos 10 días an-
tes de viajar, debido a que puede 
generar fiebre, dolor muscular 
y cansancio. A la vez, también se 
recomienda hacer una consulta 
al médico en caso de ser inmu-
nodeprimido, estar embarazada 
o tener más de 60 años”, detalló 
Marchetti. Los síntomas más 
frecuentes son la presencia de 

fiebre acompañada de dolor 
muscular, de ojos y de las articu-
laciones. Además,  también pue-
den aparecer náuseas, vómitos y 
manchas en la piel. 

La fiebre amarilla se contagia 
por la picadura de mosquitos 
infectados. Los mosquitos que 
transmiten la fiebre amarilla son 
los de los géneros Aedes y Hae-
mogogus. La fiebre amarilla es 
una enfermedad viral que puede 

ser grave y provocar la muerte. Se 
puede prevenir con la vacunación 
específica. Los mosquitos infec-
tados transmiten el virus a través 
de su picadura.

La recomendación de los 
profesionales es mantenerse 
hidratado, descansar, buscar 
atención médica, no automedi-
carse e informar si has viajado a 
una zona donde la fiebre amarilla 
es común.

Fiebre amarilla: el Municipio vacuna gratis a quienes viajan a Brasil

Marcos Curletto, 
presidente del Circuito 

Centro de la UCR.

mediar, realizar informes y pedir 
al Municipio que revise o revea 
determinadas cuestiones donde 
se vulneran derechos. Acá cla-
ramente se vulneran principios 
jurídicos-tributarios que tienen 
que ver con el porcentaje que se 
les ha aplicado a los vecinos en 
contexto de crisis, donde hay falta 
de empatía”, manifestó el presi-
dente del circuito Centro, Marcos 
Curletto, en diálogo con LV16. 

Desde el oficialismo evitaron 
“dar entidad” al reclamo de la UCR 
que comenzó a tomar fuerza en 
diciembre, cuando se aprobó el 
Presupuesto 2025 en segunda 
lectura y persistió en la agenda 
opositora incluso durante el re-
ceso de verano. Todo indica que 
los embates continuarán en el 
inicio del nuevo año legislativo, 
cuya apertura será el próximo 
sábado 1 de febrero. Un sector 
que sí se pronunció en relación a 
los aumentos -solo en el caso de 
EMOS- fue el Sindicato de Tra-
bajadores de Obras Sanitarias. Su 
secretario general, Ricardo Tosto, 
defendió el valor actualizado 
de la tarifa del servicio de Agua, 
Cloacas y Desagües y consideró 
que la mayoría de los usuarios 
pagará entre 10.000 y 20.000 
pesos mensuales. Cabe recordar 
que varios de los incrementos 
se dan a partir de un proceso de 
rezonificación que afectaría a 
más de 40.000 cuentas. “Creo que 
hay mucha demagogia con la bo-
leta del agua”, opinó el dirigente 
sindical y remarcó que en otras 
ciudades como Córdoba se cobra 
un valor mayor por los mismos 
servicios. 

Se avecina un caliente inicio 
de año legislativo en el que el eje 
tributario y la inseguridad (un 
tópico recurrente en la previa a la 
apertura de sesiones) formarán 
parte de los dardos opositores. 
Por otra parte, el próximo 10 de 
febrero, Comerciantes Autocon-
vocados llevarán adelante una 
movilización en rechazo a los 
aumentos de los impuestos mu-
nicipales y para pedir por mayor 
seguridad a raíz de los últimos 
robos en locales comerciales. La 
UCR anticipó que acompañará 
dicha movilización.
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Enroque corto Río Cuarto
Por Julieta Fernández

Rossetto respaldó 

a Llaryora

A 
raíz de las críticas de legis-
ladores opositores por la 
realización de la apertura 

de sesiones en la localidad de Dean 
Funes, el intendente de Holmberg 
y dirigente nazarista, Maximiliano 
Rossetto, se manifestó en apoyo a 
la decisión del gobernador. “Como 
intendente de una localidad pe-
queña, entiendo que este gesto de 
reconocimiento da apertura a lo 
federal y confirma la opción del 
gobernador Martín Llaryora, mi-
nistros y funcionarios de Hacemos 
Unidos por Córdoba, por acercarse 
y llevar soluciones a cada rincón de 
la provincia”, señaló el mandatario 
municipal en sus redes sociales. 
El informante del PJ provincial se 
comunicaba con la cronista.

Informante: Lea esto que pu-
blicó Maxi Rossetto. Hay un par 
de interpretaciones que se pueden 
hacer.

Periodista: ¿Un adelanto de 
que va a jugar con el gobierno 
provincial? Al igual que otros 
intendentes nazaristas.

I: Está claro. No han dicho 
nada aún pero varios como Maxi 
tuvieron nuestro cuando fueron 

candidatos. Algo que al ex inten-
dente de Holmberg (Miguel Negro) 
le molestó muchísimo. Aún así, 
creo que es genuino el planteo del 
intendente porque viene de una 
línea del PJ cordobés que siempre 
ha reclamado que se tenga en 
consideración al interior provin-
cial. Su principal referente, el ex 
gobernador De la Sota, impulsó la 
declaración de Río Cuarto como 
Capital Alterna. 

P: Está claro eso. Pero volvien-
do a lo electoral, me parece que 
hay un par de guiños muy fuertes. 
Porque el mensaje no solo res-
palda la decisión de que la aper-
tura de sesiones sea en el norte. 
Habla muy bien del gobernador 
y sus funcionarios y dice que “se 
acercan y llevan soluciones a cada 
rincón”. 

I: ¿Queda alguna duda enton-
ces de que va a jugar en nuestro 
esquema?

Ganando terreno

E
l dirigente llegaba a la pe-
riodista a raíz de que se co-
nocieran los nombres de 

algunos ex funcionarios llamosis-
tas que se sumarían al equipo del 
Centro Cívico. 

Dirigente: Estuve leyendo algo 
que sacaron y creo que puedo 

sumar un datito. Quizás ustedes 
ahora están pendientes de las 
caras “nuevas” dentro del Cívico 
pero hay gente que forma parte de 
la delegación local del gobierno 
provincial hace un tiempo y ha ido 
ganando cada vez más terreno. 
Estela Larrarte, por ejemplo. 

Periodista: ¡Cierto! Quizás 
pasó algo desapercibido en su 
momento pero tiene razón. Ya no 
es titular de la SENAF.

D: Claro, ahora es delegada del 
Ministerio de Desarrollo Humano 
para el sur de Córdoba. No es un rol 

menor porque realmente implica 
estar en el territorio y en términos 
de construcción política también 
tiene su valor. Me parece que es 
algo que se ha dado con los diri-
gentes que ya están hace rato en la 
estructura del gobierno provincial. 
Larrarte es una de ellas, también 
lo es Adriana Oviedo, quien está 
a cargo de la delegación local de 
la secretaría de la Mujer. Ahora 
en SENAF está Carlos González. 
En fin, algunos “retoques” que se 
dieron en el Cívico y que quizás 
pasaron un poco desapercibidos.

P: Interesante el escenario 
en el Cívico. Digo, entre gente 
con varios años en la estructura 
del cordobesismo y gente nueva 
como Betorz, que se sumaron 
hace relativamente poco…

D: Habrá que estar atentos a 
eso. Que se sumen al Cívico no 
necesariamente quiere decir que 
serán delegados de algún minis-
terio. Y no lo digo yo, hay muchos 
comentarios así dando vueltas. 
Aunque tampoco descarto que sea 
“fuego amigo” para bajarle el precio 
a los nuevos. 

Maximiliano 
Rossetto, 
intendente de 
Holmberg 



DIARIO ALFIL JUEVES 30 ENE 2025 11

Por Gabriel Abalos
gabrielabalos@gmx.com

Las redefiniciones 
de lo popular

La programación de este jue-
ves del Festival Nacional de Fo-
lklore trae una armoniosa serie 
de momentos donde grandes 
favoritos del público conviven 
con propuestas que sugieren una 
audición más atenta, para descu-
brirlas. Así, la misma noche en que 
harán el cierre Los Nocheros, que 
alguna vez fueron una novedad y 
de inmediato probaron las mieles 
masivas. Hoy vienen a trío; en la 
que tendrán su cómodo espacio 
Los Carabajal, patriarcas funda-
dores de un largo liderazgo en la 
música santiagueña; y donde hará 
acrobacias con su violín Leandro 
Lovato, abonado a esta plaza des-
de hace décadas, asomarán otros 
platos bien elaborados en busca 
de la legitimación del público. Uno 
de esos menúes llega con Luciana 
Jury, que no nació ayer, pero que 
se ha movido todos estos años en 
un ámbito más reducido de es-
cucha, tendiendo complicidades 
más sutiles con su interpretación 
personal. También se hará pre-
sente el grupo Duratierra, que lle-
va seis discos editados, el primero 
de 2010, ya entonces rankeado 
como uno de los 5 mejores discos 
de folklore del año por la revista 
Rolling Stone. Con todos sus cré-
ditos, Duratierra viene a plantarse 
en la Plaza del Folklore, a ver si se 
dan mutuamente con el público 
coscoíno los rayos del encuentro 
y el disfrute. También habrá baile 
tropical irrecusable con la actua-
ción de La Delio Valdez, que suele 
estar en el otro Cosquín, y así -con 
los demás artistas-, la sexta luna 
desafiará la grilla “establecida” 
en la industria del género, para 
anexar a más públicos y ampliar 
las apetencias. Por supuesto, el 
juez, eso llamado “el público”, no 
constituye una masa homogénea: 
es una multitud atraída por sus 
ídolos cada noche, cambia con 
cada luna, se transforma, muta, 
puede sorprender con su recep-
ción, de alguna forma se organiza 
en su ser colectivo; sigue siendo 
un enigma. Lo bueno, pues, de esta 
sexta noche coscoína será preci-
samente tener acceso a un indi-
cador fundamental de la actitud y 
del gusto de la audiencia nacional, 
como siempre lo ha sido Cosquín, 
a ver cómo sigue la historia. 

Odiseas para conquistar al público
En plazas o en salas, los y las artistas tienden lazos, dan guiños, avanzan, regresan, renuevan o con-
ceden. La hora de la verdad está en la escena, allí donde su arte limita con los espectadores e intenta 
traspasar esa distancia. 

Por suerte, no todos son co-
mentarios hirientes en las redes, 
donde el anonimato parece darle 
vía libre a la opinión irrespetuo-
sa, al odio, al fervor exclusivista 
de los fans, a los que creen que 
todo pasado fue mejor y a quie-
nes están convencidos de que la 
realidad nació junto con ellos y 
todo se reduce al ahora, al barrio, 
a los pequeños círculos sociales 
de referencia. Están los que creen 
defender unas raíces genuinas 
congeladas, y quienes conside-
ran que hay que ir más a fondo 
con la renovación. Son voces, 
todas libres, pero la historia de la 
música popular argentina no se 
detiene frente a ellas y es -sigue 
siendo- una cultura que se teje a 
medida que envejece. El Festival 
de Cosquín teje su propia edición, 
cada año, tratando de mantenerse 
en equilibrio entre los extremos. 
Hay un mundo de música por oír 
y por aplaudir, y Cosquín no puede 
decirse que les pertenece a unos 
ni a otros. 

Jugar al “Rap canyengue”
En Güemes, en el local de Pez 

Volcán (M.T de Alvear 835), el per-
cusionista y compositor Minino 
Garay, un músico “córdobopari-
sino”, con tres décadas y media de 
residencia al pie de la Torre Eiffel, 
quien saldrá a escena acompa-
ñado de musicazos como Diego 
Bravo y Bruno Cravero, para 
jugar al rap canyengue, al tango 
improvisado, al jazz contento de 
verse de nuevo con el compadre 
ciudadano. Su disco de 2022 lleva 
el nombre de “Speaking Tango” 
y buena parte del repertorio se 
encuentra allí, pero cada vez es 
diferente, lo cual hace al encanto 
de su parla al ritmo del 2 x 4 u otros 
ritmos infernales que se pueden 
colar, con pretexto de cuarteto 
y de complejas mediciones del 
compás. Se suman los destacados 
Daniela Dalmasso (voz), Cacho 
Brondo (voz), Esteban Gutiérrez 
(percusión) y Laura Repezza 
(percusión). Una cita para saciarse 
de buena música en el viejo barrio 
nacido como Pueblo Nuevo. A las 
21, entradas desde $8000.

Mañana, Minino se desplaza-
rá a Buddhi (Caraffa 365), en La 
Cumbre, donde tocará desde las 21.

Reencuentro con Robert
En la avenida Carlos Gauss 

5731 está el Teatro La Llave, que 
esta noche a las 21.30 recibe al 
público, por un lado, y por el 
otro al actor Ale Orlando, quien 
ofrecerá su pieza unipersonal Mi 
vida con Robert, la resurrección 
del mito (La trilogía de la alegría), 
casi tres títulos para referirse al 
reencuentro con su personaje 
dilecto, el actor Robert Zander. 
Se trata de un actor argentino que 
triunfó en Hollywood y se convir-
tió en leyenda viviente. Veinticinco 
años más tarde, cuando ya Robert 
ha pasado de leyenda a fallecido, 
que suele ser cuando en realidad 
nacen las leyendas, Ale Orlando 
intenta revivir al personaje y en-
carnarse en “uno de los artistas 
más controvertidos, pero a la vez 
más geniales de la cultura popular 
del siglo 20”. Para ello emprende 
un “biópic” teatral de sesenta mi-
nutos. $15000.

Bailar antes de morir
En la programación de estas 

vacaciones de Teatro Itinerante 
de Verano, llega a la localidad 

de Alcira Gigena, Río Cuarto, la 
obra ¡Bailemos… que se acaba el 
mundo!, una puesta de BiNeural-
MonoKultur, compañía que siem-
pre sorprende con sus propuestas 
escénicas alternativas. En el Club 
Atlético Lugardis Rivero Gigena, 
el público recibirá auriculares y 
será invitado a bailar acompa-
ñado por dos bailarines. ¿Qué 
pasaría si todos se contagiaran 
de “coreomanía”, la obsesión por 
no parar de bailar? Se propone 
un juego interactivo que invita a 
reflexionar sobre estas preguntas 
mientras hacemos lo que más nos 
gusta: Bailar. Bailar antes de morir. 
A las 10.30, la entrada es libre. 

Una noche babasónica
En Pétalos de Sol, Bv. San Juan 

y Cañada (Marcelo T de Alvear 
384), hay noche Retro Babasónica, 
un desafío a volver las agujas del 
reloj para bailar con un tributo a 
cargo de la banda Los Calientes, 
desde las 22. Los músicos van para 
los 16 años de fervor por su grupo 
fetiche y transmiten muy bien el 
mensaje generacional. Entradas 
desde $4000.

Los Carabajal, Los Nocheros, Luciana Jury y Duratierra, momentos de la sexta luna.
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Por J.C. Maraddón

T
al como sucede en el fútbol con los fanatismos 
repentinos y temporarios de quienes se interesan 
en ese deporte solamente durante la disputa de la 
Copa del Mundo, es de suponer que a los seguidores 

incondicionales del automovilismo no les debe simpatizar 
mucho ese segmento de la población que restringe su aten-
ción apenas a la Fórmula 1. Peor aún les deben caer aquellos 

que acotan su acercamiento hacia las alternativas de esas 
competencias a la participación de algún piloto argentino 
en la categoría, acontecimiento que ocurre con escasísima 
frecuencia; y menos todavía que un compatriota tenga 
chances de ganar una carrera.

El fenómeno que se disparó a partir de la inclusión de 
Franco Colapinto al comando de un Williams en las últimas 
nueve fechas del campeonato de Fórmula 1 del año pasado, 
después de largos años de abstinencia de deportistas lo-

Un triunfador 
sin flaquezas

Es sobre la 
competitivi-
dad extrema 
en la Fórmula 
1 que carga las 
tintas “Senna”, 
la miniserie 
de Netflix que 
recrea desde 
la ficción la 
biografía del 
malogrado pi-
loto brasileño, 
quien alcanzó 
a cosechar 
tres títulos 
mundiales en-
tre los ochenta 
y los noven-
ta, hasta que 
falleció en un 
accidente en 
1994.

cales en ese nivel competitivo, fue tan desproporcionado 
como previsible. La necesidad de muchos de canalizar sus 
propias frustraciones en el inminente éxito de este joven 
corredor, se expresó en esas muestras de un fervor incon-
tenible por su figura, que desde un prudente anonimato 
creció hasta el borde del endiosamiento, sin calibrar las 
posibilidades reales que tenía de satisfacer semejantes 
demandas.

Algunas performances no tan felices sobre el final del 
año, parecieron empañar el futuro auspicioso que todos le 
auguraban y su continuidad en la alta competencia quedó 
en duda porque, al parecer, ninguna escudería lo consi-
deraba dentro de sus planes. Una providencial oferta de 
Alpine, justo cuando ya se agotaban las esperanzas, situó 
a Colapinto como piloto de pruebas de esa marca, puesto 
que parece un premio consuelo para alguien que por aquí 
era venerado como un fuera de serie, aunque sea una po-
sición expectante nada despreciable para un muchacho 
de apenas 21 años que todavía tiene mucho por demostrar 
en las pistas.

Sin embargo, el foco de la “Colapintomanía” está puesto 
ahora en el desempeño de Jack Doohan, el también joven-
císimo australiano que ocupará la segunda máquina de 
Alpine y que, según los especialistas, habría firmado un 
contrato en el que se especifica que su permanencia de-
pende del rendimiento que tenga en las primeras carreras. 
Es decir, los admiradores del crédito de Pilar, que a esta 
altura se cuentan por millones, estarán durante la primera 
parte del año deseando que Doohan le vaya muy mal, para 
que su butaca quede vacante y entonces sea Colapinto el 
encargado natural de ocuparla.

Es sobre esa competitividad extrema en la Fórmula 
1 que carga las tintas “Senna”, la miniserie de Netflix que 
recrea desde la ficción la biografía del malogrado piloto 
brasileño, quien alcanzó a cosechar tres títulos mundiales 
entre los ochenta y los noventa. Fallecido en un accidente 
en el circuito italiano de Imola el 1 de mayo de 1994, cuando 
contaba con tan solo 34 años, se transformó inmediata-
mente en una leyenda y es objeto de adoración en su país 
natal y de respeto por sus colegas de entonces y por quienes 
en la actualidad se suben a uno de esos bólidos tras el sueño 
de llegar a lo más alto del podio.

Aunque coproducida por Senna Brands y respaldada 
por su familia, esta realización de seis episodios dista de 
ser condescendiente en cuanto a la vocación de gloria de 
este volante, que no trepidaba en desafiar las órdenes de sus 
superiores y de forzar al máximo las maniobras de sobre-
paso, con tal de conseguir la victoria. Que se le otorgue un 
espacio mínimo al episodio de 1992 en que Senna le salvó 
la vida a Erik Comas, cuando tras un choque el francés 
quedó atrapado en su habitáculo, explicita la intención de 
mostrarlo como un triunfador sin “flaquezas”.


